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2018年世界杯揭幕战，沙特阿拉伯

王储穆罕默德 ·本 ·萨勒曼与国际足联

主席因凡蒂诺并肩而坐，与俄罗斯总统

普京一同观看了俄罗斯队5比0大胜沙

特队一役，这是萨勒曼在世界足坛聚光

灯下的初次亮相。六年后，怀揣着

“2030愿景”计划的沙特终于等到梦想

照进现实的一刻。

上周，沙特迎来本国体育史上最辉

煌的时刻——作为唯一申办国，沙特正

式获得2034年世界杯举办权。举办世

界杯是沙特重塑国家形象、在国际舞台

实现华丽变身的绝佳契机，然而，现实

的复杂性远超预期。当下横亘在这个

中东大国面前的首道难关，便是应对如

潮水般涌来的争议。

毫无悬念的申办疑似“定制”

2030年和2034年两届世界杯主办

权，在近半个世纪来最无悬念的一次国

际足联投票表决中产生了结果。结果早

已不是秘密——一年前，国际足联就宣

布将2030年世界杯主办权授予摩洛哥、

葡萄牙和西班牙，并将赛事头三场比赛

安排在乌拉圭、阿根廷和巴拉圭举行；

而2034年世界杯则只有沙特阿拉伯这

一位申办者，此前国际足联也公开确认

沙特符合举办世界杯的所有条件——

两届比赛的举办地答案早已明盘。

根据国际足联的规则，211个会员

协会应通过一次投票选出一项赛事的

主办国。而这次，国际足联将2030年

与2034年世界杯的举办权捆绑，拒绝

投票支持沙特的决定也将否决2030年

世界杯主办国。最终仅有挪威明确表

示反对。各会员协会还是通过视频软

件进行表决，并非传统的现场投票。

诸多媒体指出，2030年世界杯主办

权是国际足联为沙特“量身定制”的。

去年10月，国际足联毫无征兆地宣布

2030年世界杯的举办权授予摩洛哥、葡

萄牙和西班牙，并单拆出三场比赛授予

乌拉圭、阿根廷和巴拉圭，以纪念世界

杯百年华诞，上述六个国家是所有对举

办2030年世界杯有意的申办者。根据

各大洲轮办原则，这个恢弘的联合举办

方案自然杜绝了欧洲、非洲和南美洲会

员协会申办2034年世界杯的可能性，

而中北美及加勒比地区则因举办了

2026年世界杯同样被排除，合规的就只

剩下亚洲和大洋洲。

国际足联在第二天就宣布2034年

世界杯申办流程正式启动。彼时，距离

这届赛事举办尚有11年，但申请截止

日期被限定25天内。《卫报》称，国际足

联在毫无提示的情况下突然开启申办

程序，沙特及时“准备好一份光鲜亮丽

的文件”，其他潜在申办国只有不到一

个月的时间整理复杂的申办材料，澳大

利亚和新西兰就没能来得及。

国际足联不遗余力地力挺沙特并

不难理解，因为沙特提供了它最需要的

两大因素：一个财力雄厚并且心甘情愿

斥资办赛的国家；一个内部没有抵触

声、能最大程度确保赛事顺利举行的组

织者。国际足联上周发布的沙特申办

评估报告也暗示了这一点：“至关重要

的是，从沙特政府到私营部门，各级利

益相关者对申办的明确承诺显而易见，

这为在未来十年内无缝且成功地举办

世界杯提供了强有力的法律框架。”

横亘在面前的争议可不少

沙特追逐世界杯举办权的核心驱

动力，无疑是八年前横空出世的“2030

愿景”，体育是这一计划中的最重要组

成部分之一。自那时起，沙特公共投资

基金（PIF）已在体育资产上花费超过

500亿美元。

据《纽约时报》分析，沙特最初投资

体育产业没有采取举办大型赛事的方

式，而是实施更为多元、全方位渗透的

战略。PIF最高调的两笔投资是2021

年收购英超俱乐部纽卡斯尔联队和全

新打造LIV高尔夫巡回赛，后者直接挑

战了美国职业高尔夫球协会（PGA）的

行业主导地位。除高尔夫和足球，沙特

还在电子竞技、摔跤和赛车等关注度相

对较低的领域投入巨额资金。

不过这一切只是沙特的铺垫，举办

世界杯才是其终极梦想。过去十年，同

在海湾地区的卡塔尔提供了生动鲜活

的成功范例。这个与沙特毗邻的小国

凭借举办2022年世界杯，实现了旅游、

外资引入等诸多领域的跨越式腾飞。

沙特渴望复刻这条成功路径。

伦敦国王学院中东研究所研究员

安德烈亚斯 ·克里格表示：“这（举办世

界杯）将在所有方面都很重要，特别是

在声誉风险管理方面。”对于沙特，世界

杯不只是一次体育盛会，更是促进基础

设施升级、经济发展、旅游业繁荣的契

机，也是重塑国家形象的绝佳机会，以

此向世界展示沙特现代化面貌和雄心。

就目前的舆论来看，沙特成功举办世界

杯的第一步正是管理声誉、应对争议。

除被质疑疑似在申办中得到特殊照顾

外，还有不少争议横亘在沙特面前。

劳工权益保护问题一直以来困扰

着沙特。随着沙特赢得2034年世界杯

举办权，将有大批来自南亚、非洲等地

的劳工受雇前来，参与体育场、机场、铁

路、酒店等基础设施建设，甚至包括一

座新城。据英国独立电视台（ITV）报道

称，自“2030愿景”启动以来，已有上万

名劳工死亡。虽然沙特在2021年对相

关制度进行了改革，但这些改革“有限”

且“存在问题”。在现有环境下，劳工的

劳动权益能否得到切实保障，工作条件

是否安全适宜等仍是未知数，也成为相

关组织极力反对的重要理由。

沙特的申办方案包括11座尚未建

成的体育场，其中一座将建在一座尚未

诞生的城市中。宏伟的基建计划背后

也藏着严峻的现实：沙特国内资源有

限，迫使它不得不广泛依赖进口材料、

尖端技术和国际专业知识。这对于一

个矢志展现其自给自足能力的国家，无

疑也是重大的考验。

随着2026年起世界杯扩军，沙特

将在2034年成为首个独立承办一届48

支参赛队的世界杯的国家。美联社认

为，这既令人赞叹又充满冒险，不仅仅

关乎比赛的筹备与组织，而是涉及复杂

的后勤管理、安全保障，以及为数十万

名游客留下美好回忆的重任。沙特成

功举办世界杯所面临的难度可谓前所

未有，答案将在十年后才会揭晓。

作为唯一申办国毫无悬念地赢得    年世界杯举办权

沙特在争议声中踏出漫漫征途第一步

■本报记者 吴雨伦

奥运年的世界羽联世界巡回赛总

决赛，就像是一列长途列车，穿越了漫

长而艰巨的奥运周期，缓缓驶入终点

站。多年在山巅品味胜负荣辱，总有

人会在这里下车。即便不舍，也要面

带微笑用力挥手，祝他们一路顺风。

“雅思”家庭事业双丰收

“雅思！永不落幕！”在全场观众

七次齐声呐喊中，一同走过七年的“雅

思”组合以一种热烈的方式谢幕。在

背景音乐《祝你一路顺风》的歌声中，

现场大屏幕播放视频，回顾了他俩一

路走来的历程。郑思维/黄雅琼今天

以21比18、14比21、21比17击败马

来西亚对手陈堂杰/杜颐沩，登顶总决

赛，这对巴黎奥运混双冠军组合在国

际赛事的最后一舞完美收官。

时隔四个月后的“合体”竟能打满

五场并登上最高领奖台，这是郑思维

和黄雅琼没有想到的圆满结局。“我们

11月7日合练过后，到12月8日抵达

赛地，之间就没合练过。”郑思维坦言，

两人只在适应场地训练时合练了两

次，“所以小组赛前心里没底。”

小组赛首轮负于后辈蒋振邦/魏雅

欣，次轮对阵中国香港组合邓俊文/谢

影雪时赢得艰难，而决赛又是一场耗

时74分钟的鏖战。“这一次所有的比

赛都是因为你们而胜利。”郑思维赛后

对着现场球迷热情“表白”，“有一场小

组赛，我们非常疲惫，我清楚地记得，

有人在看台上喊了一声‘郑思维，我还

想看你们再多打几场’——就是因为

这句话，以及你们之后所有的鼓劲，支

撑我们拿下了最后一场胜利。”

从2017年配对起，“雅思”一起战

斗了七年，如今家庭事业双丰收的郑

思维选择了激流勇退。身为两娃父亲

的郑思维坦言，现阶段家庭更需要自

己，而且27岁的他也想换一条人生旅

程：“运动员其实都是为了奥运会去拼

搏，这届奥运会后，我拿到了属于自己

的大满贯，目前我没有找到继续坚持

下去的动力。”不过他也表示，“雅思”

可能在明年全运会上再度携手。

从东京到巴黎，“雅思”组合经历

大起大落，他们在2022年初经历短暂

拆对又重新配对，当年4月再次登顶

世界排名榜，之后豪取38连胜外加七

个冠军，东京奥运会银牌的遗憾也得

以在巴黎弥补。郑思维说，自己和雅琼

“天生就是搭档的料”，他是“爱思考的

决策者”，雅琼“信任自己而且执行力超

强”，场上风格和场下性格“极度相反而且

互补”让两人成为最合适的战友。在“雅

思”将要分别的赛后新闻发布会上，多了

一位坐在中间的特别嘉宾——郑思维的

儿子Aiden，他在雅琼阿姨的关照下，又

是要水喝，又是捣蛋插话，为原本伤感的

现场增添了欢乐的气氛。

东京奥运会遗憾摘银，低谷时期的

郑思维向未婚妻求婚成功；巴黎奥运会

圆梦夺金，30岁的黄雅琼也收到了来自

刘雨辰的钻戒。郑思维和黄雅琼在场上

和场下都获得了双丰收，他俩是时候开

启一段新旅程了。

“凡尘”走到分别的路口

“雅思”以胜利收官，“凡尘”的谢幕

战却不那么圆满。在半决赛被老对手松

山奈未/志田千阳击败后，贾一凡和陈清

晨异口同声地说：“完全没有遗憾。”这对

两个奥运会周期高居世界第一的女双组

合，早已将胜负成败看得云淡风轻。

“真拼了，我真的是想尽所有办法，

今天确实打不过对手。”奥运会夺冠后第

一次参赛的陈清晨坦言，“没系统训练和

系统训练差别这么大，今天有了真真正

正的体会。”半决赛第一局战至20比20

时，她累得扶了扶膝盖。“这是人生新体

验，真的从来没有扶过膝盖。在这一站，

我把之前没做过的事情都做了。”陈清晨

笑言，能打到半决赛已经没有遗憾，“如

果以我们这样的训练强度能赢，那别的

对手还怎么办？”累得不像话的“陈姐”赛

后甚至“没力气想想告别动作”，只有贾

一凡在离场时不停地向球迷们挥手。

“可以确定的是我会继续训练，但不

确定会不会打比赛。”陈清晨想将重心转

向生活，站在一旁的贾一凡一遍遍给予

“陈姐”最真诚的祝福：“我希望陈姐在未

来的生活中也像赛场上一样，遇到困难

突破困难，更快乐地生活。”

没有煽情，也没有眼泪，这对携手走

过十年的“相声姐妹花”在混采区依然充

满默契地你唱我和。这对“世一双”以自

己的方式隐去了离别的伤感。

褪下战衣回归生活，忘却胜负和光

同尘，是时候向“雅思”“凡尘”挥手

道别了。 （本报杭州12月15日专电）

两对国羽奥运冠军组合完成国际舞台的最后一战

是时候向“雅思”“凡尘”挥手道别了
■本报记者 吴姝

从2018年的广州到2024年的杭

州，石宇奇时隔六年再度加冕世界羽联

世界巡回赛总决赛的男单冠军。在今

晚的最后一场决赛中，石宇奇以21比

18、21比14击败丹麦名将安东森，将去

年的银牌变了一种颜色。

“在最后一站总结性的比赛中拿到

冠军，当然是非常完美的。”石宇奇在出

战的五场比赛中，只有小组赛末战对阵

奈良冈功大时“放水”，其余四场均获得

胜利。他在赛后表示，相比去年，自己

在总决赛上的成绩进步了，“但对阵安

东森一役表现不是特别好，打得比较谨

慎。”石宇奇延续了一贯的说话风格，不

会过于自信地夸奖自己：“赢球固然是

涨自信的，赛后就偷偷奖励自己一下，

吃点好吃的、买点装备。但明天又是新

的一天，未来还有很多的挑战。”

今年，石宇奇经历了大起大落。上

半年，他表现上佳，6月登顶世界第一并

保持至今。但巴黎奥运会止步八强，让

他有些心灰意冷。“报复性”连续参加日

本、韩国和中国公开赛三站比赛后，石

宇奇的言语中流露出消极厌战的情绪，

让球迷不禁猜测他可能选择退役。不

过，与石宇奇相熟的中国台北队一哥周

天成，在半决赛输给石宇奇后“辟谣”：

“我们在奥运会同一天被淘汰，我当时

还蛮严肃的，而石宇奇下场后还鼓励

我，他的心态还不错！”周天成认为，奥

运会后需要调适是正常的现象。

石宇奇在中国公开赛后短暂离开

国际赛场，两个月后在深圳举办的中国

大师赛上复出，并登顶世界羽联总决

赛。在总决赛开赛前，他还收获了年度

最佳男子单打运动员的称号。夺冠后

石宇奇也“隔空”回应了周天成的鼓励，

他表示自己这几个月的状态“有点灵魂

出窍”：“没有太明确的目标，尽管现在

也还没找回来，但我感觉我能在场上继

续打球。大家都很开心，都很支持我。”

（本报杭州12月15日专电）

时隔六年又加冕，石宇奇表示还能继续打
■本报记者 吴姝

本报讯 （记者吴雨伦）在上周举
行的斯诺克苏格兰公开赛中，丁俊晖

止步十六强后连续在社交媒体上发

文，言辞犀利地指责赛事方，表示其提

供的球桌状况糟糕，使用体验极差。

针对丁俊晖“炮轰”主办方的球桌言

论，世界斯诺克巡回赛（WST）官方昨

日做出回应，表示强烈反对，并绝对信

任球桌合作伙伴。

在苏格兰公开赛八分之一决赛

上，丁俊晖在3比1领先后连丢三局，

以3比4失利。丁俊晖赛后猛批球桌

质量，声称糟糕的球桌严重影响自己

的发挥。他表示：“从来没打过这样的

球桌，库边的弹力跟弹簧一样，这种桌

子哪来的控球？一帮业余装球桌的人

把球桌装起来给职业选手去打，好意

思称自己是职业赛事。”

丁俊晖此番“炮轰”引发轩然大

波，成为斯诺克界焦点事件。昨日，世

界斯诺克巡回赛做出回应，表达了对

此言论的强烈反对：“世界斯诺克巡回

赛与星牌合作近20年，星牌一直是我

们最重要和最值得信赖的全球合作伙

伴之一。星牌为我们所有赛事提供的

球台都是世界上最优秀的。”

WST声称实施了严格的球台测

试程序，并聘请全球顶尖的球台安装

团队，以保障比赛条件达到最优。此

外，WST指出丁俊晖所言仅为个别情

况，在苏格兰公开赛期间并未接收到

其他球员关于比赛条件的负面反馈。

丁俊晖“炮轰”比赛球桌质量

斯诺克官方强烈反对

“雅思”组

合以一场胜利

结束自己的国

际赛事征途，

二人赛后忘情

拥抱。

新华社发

沙特阿拉伯毫无悬念地拿下2034年世界杯举办权，但这只是漫漫征途的第一步。 视觉中国

本报讯 （记者吴雨伦）昨日，2024
年“永业杯”WDSF世界体育舞蹈大奖

赛总决赛暨第10届中国体育舞蹈精

英赛落幕。中国选手阎棒棒/杜玉君

获得拉丁舞总决赛亚军，创下中国体

育舞蹈运动历史。

从凭借外卡参赛，到依靠积分排

名入围，到如今获得拉丁舞总决赛亚

军，阎棒棒感慨万千。在他眼中，他与

杜玉君这一路走来的轨迹恰如一面明

镜，清晰映照出中国体育舞蹈近些年

的快速发展。在这场汇聚全球顶尖舞

者的比赛中，四对中国选手参与角逐，

创下总决赛中国参赛者最多的纪录。

邵会男/于秋璠止步拉丁舞总决

赛预赛，但这对今年3月才开始配对

的中国组合，在短短数月内通过积分

入围总决赛已堪称奇迹。他们坦言，

相比名次，自己更享受在舞台上尽情

绽放光芒。邵会男表示：“在主场观众

的注视下起舞的感觉很美妙。我的老

师、父母都亲临现场，为我加油助威。”

邵会男也通过大赛看到与欧美顶

尖舞者之间的差距。他直言，体能与

肌肉素质亟待提升：“我们在肌肉训练

方法上确实尚未达到那般系统、专业

的程度，训练体系仍存在完善空间。”

世界体育舞蹈大奖赛总决赛落幕

中国舞者上海绽放


